

Socialismo Hoy

Publicación del Partido de los Trabajadores, Sección oficial para Costa Rica
de la Liga Internacional de Trabajadores - Cuarta Internacional (LIT-CI)
Enero 2022 - N°122 Año XV - Precio solidario

Para enfrentar los ataques del 2022

¡VOTE Y LUCHE CON EL PT!



7152-0115



/ptcostarica



/ptcostarica



/ptcostarica



jvega_cr

Enero 2022 | Año XV N°122

Contenidos

Editorial

Unas elecciones poco democráticas

Elecciones 2022

Avanza la campaña electoral del PT

Elecciones 2022

Alexis Casanova: “los sindicatos en el sector privado son importantes para despertar la conciencia en los trabajadores”

Nacionales

El 2022 llega acompañado de nuevas batallas

Mujer

Las mujeres llevan la peor parte en el desempleo

Juventud

Un mayor presupuesto es fundamental para el regreso a las aulas

- *Juventud PT*

Sindical

Improvisación, desorden y cansancio: las constantes del cierre del curso lectivo

Elecciones 2022

Elección presidencial se encamina a segunda ronda

Internacional

¿Derrotamos a Kast en las urnas! ¿Qué podemos esperar del gobierno de Boric?

Nicaragua

Nicaragua: Ante la farsa electoral solo queda organizar la rebelión contra la dictadura

Editorial

Unas elecciones poco democráticas



Nos encontramos a tan solo unos cuantos días de las elecciones y el panorama para la clase trabajadora no es nada alentador. Desde el Partido de los Trabajadores hemos venido batallando por colocar nuestro programa: una propuesta de independencia de clase, socialista y revolucionaria. Sin embargo, el acceso que tenemos para dar a conocer nuestro programa al conjunto de la clase trabajadora es muy limitado.

La desigualdad en que se enfrentan los partidos políticos en estas elecciones es uno de los elementos más evidentes de los límites de la democracia burguesa, porque es justamente eso, la democracia de los ricos. Si bien todas las personas tienen derecho a votar, y cada persona tiene derecho a un voto, las circunstancias en las cuales se ejerce ese voto son muy diferentes. En primer lugar, aunque hay 25 candidatos la clase trabajadora no recibe ni tiene acceso a la información ni de todos los candidatos ni de la misma manera. Los medios de comunicación no están obligados a dar a conocer de la misma manera las propuestas de todos los candidatos, por eso vemos que, si bien puede ser que entrevisten a todos, ponen a los candidatos “principales” en los horarios mas vistos. Otras veces organizan debates y no garantizan la participación de todos los candidatos.

Por otro lado, la clase trabajadora es bombardeada con anuncios de vallas publicitarias, cuñas de radio, spots televisivos de esos “principales” candidatos que son los que tienen acceso, todo esto representa cientos de millones de colones que se gastan en la campaña electoral. El acceso a este financiamiento desnuda el carácter antidemocrático del sistema electoral. Por un lado, vemos grandes empresarios financiando las campañas, como Francisco Javier Quirós (Grupo Purdy / Toyota) que para noviembre del 2021 había donado 32.8 millones de colones a la campaña del PLP. Por el otro las contribuciones estatales son lo que se conoce como deuda política, donde los partidos reciben luego de las elecciones un reembolso dependiendo de los resultados obtenidos, y unos cuantos reciben un delante de parte del TSE. Lo peor de todo es que ni siquiera todos los partidos reciben el tal reembolso, solo los que alcancen una cierta cantidad de votos.

Dado lo anterior los bancos aprovechan las elecciones para sacar jugosas ganancias y solo les prestan a los partidos políticos que van liderando las encuestas, lo que hace que estos sean los que más se dan a conocer y así garantizan estar al frente en las elecciones.

Esto es un grave problema democrático, porque al final el propio ejercicio del voto, poner la X en el papel, es solo la conclusión de un proceso, que en todas sus etapas previas es gravemente antidemocrático. No puede decirse que existe democracia cuando no hay acceso a exponer y debatir las ideas, donde las personas no pueden conocer en igualdad de condiciones todas las propuestas.

A pesar de esta situación altamente desigual, el Partido de los Trabajadores ha venido colocando un programa socialista y revolucionario para enfrentar la crisis del país que tiene a más del 23% de la población sumido en la pobreza. Nuestros esfuerzos en los debates que hemos logrado participar y los volanteos en las fábricas, centros de paso y barrios han sido fundamentales para ofrecer a la clase trabajadora una alternativa. Todos los demás partidos, aunque tienen matices, en los hechos defienden lo mismo, porque defienden el mismo sistema actual que es el que nos viene empobreciendo.

Todos los partidos defienden seguir pagando la deuda pública que consume el 43% del presupuesto, lo que desfinancia la salud y la educación. Todos ellos defienden la concesión de la obra pública que solo ha servido para la corrupción y sangrar al estado. También plantean continuar con los TLCs que han empeorado la crisis fiscal, además ellos plantean seguir con el esquema de que sean los pobres y trabajadores quienes paguen más impuestos y que mientras tanto los ricos sigan evadiendo y sin tener que pagar impuestos.

Es por esto que desde el Partido de los Trabajadores hacemos un llamado a votar por nosotros, la única alternativa de la clase trabajadora en las elecciones, la única propuesta verdaderamente revolucionaria que plantea darle vuelta a todo, y que sea la clase trabajadora la que gobierne. Sin embargo más allá de las elecciones, independientemente del resultado, hacemos un llamado a sumarse a nuestras filas, para seguir día a día luchando contra el capitalismo, hacemos un llamado a la rebelión, el único camino que tiene la clase trabajadora para conquistar el poder político.

Elecciones 2022

Avanza la campaña electoral del PT



Durante noviembre y diciembre visitamos muchos lugares del país para presentar nuestras propuestas socialistas y revolucionarias. Son miles los volantes que se han repartido en manos de trabajadores y cientos de personas que se han sumado a nuestra campaña desde la inscripción electoral.

Se han cubierto paradas de buses, zonas de paso y centros de trabajo en distintos puntos del país. Nuestro volante ha llegado a Ciudad Quesada y la finca Dole, San José centro, las paradas de bus en Grecia, San Ramón, Alajuela y Heredia; a las ferias del agricultor en Guápiles y Grecia. Las comunidades campesinas de Boca Arenal, Pavón, El Parque, Los Llanos y Medio Queso. Barrios populares como Pavas, la Carpio, la Pradera y Barrio Nájera. Centros de trabajo como la Numar, la Municipalidad de San José, FANAL, mantenimiento de la UCR y la Dole. Además de visitas a Cartago, Liberia, Puntarenas centro y El Roble.

Hemos visitado los principales centros obreros del país, las grandes barriadas y fábricas de San José, asentamientos campesinos y tomas de tierra, empresas bananeras y piñeras; las paradas de buses más concurridas. Nuestra campaña se desarrolla donde está la clase obrera, en sus barrios y en sus centros de trabajo, porque nuestro programa es para la clase trabajadora.

Para el PT una campaña electoral no es la misma que las campañas de los grandes partidos del empresariado. No tenemos los millones que se requieren para poder aparecer en televisión, radio o medios impresos, ni mucho menos invertir una millonada en publicidad en redes. Nuestra campaña se basa en el esfuerzo militante, en personas trabajadoras y luchadoras que nos abran las puertas de sus barrios, nos presenten sus comunidades, nos inviten a sus centros de trabajo.

Más que para pedir votos, nos presentamos a estas elecciones con la intención de dar a conocer nuestras ideas y denunciar este sistema capitalista que nos tiene sumidos en la miseria. Es nuestro objetivo que la clase trabajadora se organice para combatir la desigualdad de este sistema, que se pueda sumar a nuestras filas y dar la lucha por una sociedad socialista.

Para este inicio de año tenemos en nuestros planes visitar el centro de Limón, Nicoya, Santa Cruz, Pital y Santa Rosa de Pocosol en la zona norte, además de la Laminadora Roxana, la fábrica de la Dos Pinos, y algunos barrios de Guápiles, Heredia, Barrio Cuba, Alajuelita y paradas de buses de San José centro. Extendemos la invitación a participar de estas actividades con el Partido de los Trabajadores, para llevar a más lugares nuestras propuestas socialistas y revolucionarias.

Elecciones 2022

Alexis Casanova: “los sindicatos en el sector privado son importantes para despertar la conciencia en los trabajadores”



Socialismo Hoy conversó con Alexis Casanova, vecino de la comunidad de Pavas y dirigente sindical en UDECO, el sindicato de la empresa Dos Pinos. Él representa una de las candidaturas obreras del Partido de los Trabajadores en las presentes elecciones.

Con mucho orgullo reivindica que sea el único partido que de verdad defienda propuestas de la clase trabajadora y que además tenga candidatos obreros como él, quienes viven todos los días la explotación de la patronal.

Valora mucho las propuestas que la organización levanta, tal como el aumento salarial de emergencia y la reducción de la jornada, pero manteniendo los sueldos. Para él, estas propuestas no vendrán desde la institucionalidad burguesa, sino desde la organización y lucha del pueblo trabajador; en ese sentido, está planteada la tarea fundamental de construir sindicatos en el sector privado.

Alexis, ¿cuéntenos cómo ha sido su vida como trabajador?

Como trabajador mis experiencias en la lucha obrera sindical inician en los años 80 en la (Central Única de Trabajadores (CUT). Cuando se estaban dando las luchas de los trabajadores bananeros, fue cuando ingrese a laborar a Incesa Standard que era una transnacional de América Standard. Desde hace más de 50 años, los trabajadores de esta empresa tienen convención colectiva y sindicato. Por medio de la convención colectiva tuve la oportunidad de recibir formación sindical en La Habana, Cuba, en la escuela sindical Lázaro Peña de La Habana.

Después de la salida de esta empresa (Incesa Standard) me despidieron. Gané la pelea en los tribunales y junto a mi reinstalación y el pago de los salarios dejados de percibir durante 4 años que duro el juicio decido no reinstalarme por desacuerdos con la dirigencia sindical de este sindicato, me separo de la lucha social durante varios años y por un buen tiempo no volví a participar de actividades sindicales.

¿Cómo ha sido su experiencia de lucha en la Dos Pinos?

Ingreso a laborar a la cooperativa Dos Pinos en el año 2000. Pasaron 18 años para vincularme en un sindicato en esta cooperativa, yo creía no era el momento desde mi óptica personal. Cuando en la cooperativa se da un cambio de mando (se pensionó Jorge Pattoni, gerente general y su lugar fue ocupado por Gonzalo Chaves Alvarado) las cosas para los trabajadores comenzaron cuesta arriba.

Este señor pasó de ser auditor de la empresa a ser el gerente general, con la mentalidad de auditor. Chave veía a los trabajadores no como personas trabajadoras, sino como números, y actuó en consecuencia. Se empezaron a dar cambios en la relación obrero patronal y los trabajadores, tales como despidos masivos.

Se empezó a percibir un clima de acoso laboral en todos los departamentos, en el departamento de rutas (ventas) de dos pinos hicieron varios intentos desorganizados de meter un sindicato y siempre el resultado era el mismo: DESPIDOS.

¿Qué sucedió entonces en su caso?

El día 2 de abril del año 2018 decido por fin afiliarme un sindicato que en ese momento estaba en proceso de formación. Pocos días después de entregar mi afiliación sindical, en Dos Pinos toman la decisión de despedirme a mí y a 20 compañeros más que trabajábamos en el área de seguridad. A partir de ese momento nace el sindicato dos pinos (UDECO), que sufre varios procesos de transformación hasta hoy.

¿Cuál es la importancia de que los trabajadores se organicen en sindicatos?

Convencer a los trabajadores de Dos Pinos de la necesidad de organizarse en un sindicato no fue ni ha sido fácil, máxime que en el sector privado la figura del sindicato ha sido satanizada por la patronal con la complicidad por supuesto de la clase política.

Todavía hoy, aunque hemos avanzado bastante hay trabajadores que sienten verdadero pánico cuando les hablan del sindicato. Pese a eso tenemos una planilla de agremiados que sobrepasan los 300 afiliados, el sindicato actualmente está en franco crecimiento y es un camino sin retorno y la patronal lo sabe.

A pesar de todas las dificultades, cada día se incorporan más y más trabajadores al sindicato con la esperanza de mejorar su condición laboral y de vida, y eso solo se logra cuando los mismos trabajadores dan un paso adelante y le dicen al patrón ¡Hasta aquí!

Como trabajador de la dos pinos y líder sindical, ¿Cómo ha sido el proceso de conformación UDECO?

Nuestro sindicato UDECO se crea el 29 de febrero del 2021 y pocos meses después la cooperativa lo reconoce a medias. Pero ¿por qué a medias? El reconocimiento del sindicato es algo que Dos Pinos no tenía otra opción que hacerlo, porque en este país la formación de sindicato es un derecho del cual gozan todos los trabajadores y está respaldado por la misma constitución política y existe legislación y convenios internacionales ratificados por Costa Rica que garantizan ese derecho.

En nuestro caso, al día de hoy, Dos Pinos no concede la libertad sindical plena a sus trabajadores, primero: no permite que el secretario general ingrese a atender los agremiados en las instalaciones y tampoco permite que el sindicato posea un local, violando abiertamente las normas establecidas para este fin.

¿Qué beneficios ha traído UDECO para los afiliados?

Hemos tenido varios encuentros bipartitos, pero la empresa incumple todos los acuerdos que firma en estas reuniones. Pese a eso el sindicato ha logrado reivindicarse algunas victorias, como que los mismos trabajadores vayan perdiendo el miedo y poco a poco se vayan incorporando a la organización. Actualmente se les proporciona acompañamiento cuando los amonestan injustamente, logramos imponernos y parar varios casos de hostigamiento laboral, acudimos al MTSS a solucionar temas específicos de nuestros agremiados, incluso en estas reuniones de conciliación en el MTSS obtuvimos beneficios económicos y sociales muy puntuales de afiliados. Con la mediación del representante sindical hay avances en temas de salud ocupacional que nuestros mismos afiliados nos reportan.

¿Qué opina usted de que el Partido de los Trabajadores presente candidatos obreros como usted?

Primera vez que veo que un partido político elija como candidatos a diputados a trabajadores y esto dice mucho de un partido político. Verdaderamente la consigna y el nombre de Partido de los Trabajadores va muy en serio, al punto de depositar la confianza en trabajadores y no en los ricos, quienes que realmente no conocen como uno, como trabajador, lo que el trabajador sufre en carne propia en el país más feliz del mundo.

En realidad, es todo lo contrario, un país con niveles de pobreza y desempleo tan grande jamás puede considerarse ni en asomo el país más feliz del mundo, vergüenza les debería de dar decir semejante ofensa a este pueblo trabajador y valiente que esperemos pronto abra los ojos y le pase la factura a este montón de sinvergüenzas con siempre nos han gobernado a base de mentiras y corrupción. En el partido de los trabajadores llevo muy pocos meses por invitación de un compañero militante.

¿Cuáles son los aspectos del programa del partido que usted destaca en materia de derechos laborales?

Destaco dentro del programas la reducción de la jornada. A algunos les parece imposible pero realmente tiene sentido si partimos del hecho que es el pueblo el que va a asumir el control político en este país. Las propuestas del partido además de proponer, denuncian al Estado que está al servicio de los ricos.

También rescata el aumento del salario mínimo de forma SOS. Ya de por sí los salarios eran muy bajos y la informalidad y precariedad laboral eran la norma. Pero la llegada de la pandemia trajo la pérdida de salarios y de trabajos. Es urgente abrir más puestos de trabajo y mejorar el ingreso de las familias para salir de la crisis.

¿Qué mensaje final le deja a la clase trabajadora que acudirá a las urnas el próximo 6 de febrero?

Solo con la unidad de la clase obrera y trabajadora de este país lograremos verdaderamente cambios en este país, con la creación de más sindicato en el sector privado de este país lograremos despertar conciencia en los trabajadores y la población y que entendamos como pueblo y tener claro el rumbo que debe tomar nuestro país que no es otro que construir una alternativa socialista en Costa Rica.

Nacional

El 2022 llega acompañado de nuevas batallas



El inicio de año viene también marcado por el cierre de la campaña electoral. Está en discusión quien encabezará el nuevo gobierno que dará continuidad al camino que dejó trazado el gobierno del PAC, luego de haber tenido un 2021 marcado por la aprobación del proyecto antihuelgas, los acuerdos con el FMI, los ataques a las pensiones, los recortes a los presupuestos y la discusión de la ley de empleo público.

Y es que con la pandemia, se incrementaron los ataques a los derechos laborales. Precisamente al finalizar el año, la Asamblea Legislativa aprobó de forma expedita dos préstamos por un monto de \$500 millones. La primera parte de ese préstamo (\$250 millones) ingresó el 23 de diciembre, con recursos correspondientes a provenientes del Banco Interamericano de Desarrollo. Y se está a la espera de un segundo desembolso que tiene como condicionante la aprobación en segundo debate de la Ley Marco de Empleo Público (21.336) que aún está en consulta con Sala Constitucional.

Este nuevo endeudamiento del Gobierno implicará nuevas medidas contra la clase trabajadora, que se expresan en la reforma al empleo público, la cual parece ser inminente ante la falta de reacción de los sindicatos. Esta reforma que implicará despidos, gravísimas afectaciones a la autonomía de las instituciones, al derecho a la negociación colectiva y una reducción de salario de miles de trabajadoras y trabajadores y representa un catastrófico retroceso para los derechos laborales de la clase trabajadora.

Junto a ello, durante el 2021 fue aprobado por la Junta Directiva de la Caja Costarricense del Seguro Social, la aplicación de nuevos ajustes para el régimen de pensiones del seguro de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM), donde entre otras cosas, eliminan el derecho de retiro anticipado para los hombres, y ajustan la edad mínima de retiro para las mujeres, pasando de los 60 a los 63 años. Definiendo además que la cuantía adicional se contabilice a partir de los 25 años cotizados, reformando la cuantía de la jubilación actual que se promediaba a los 20 años de cotización. Esta reforma, fue publicada en la Gaceta los primeros días de este 2022 y entrará a regir a partir del 11 de enero del 2024.

La aprobación de estos proyectos, no encontró mayor oposición ni organización sindical y el gobierno aprovechó el encontrarse un movimiento social desarticulado y debilitado, luego de haber derrotado la lucha contra el Plan Fiscal.

La crisis económica pasará factura

El gobierno ha anunciado que para el 2022 tendrá necesidades de financiamiento que representan el 11,3% de la producción prevista para el año (es decir, unos \$7.288 millones). De ese monto se prevé financiar un equivalente al 6,4% de la producción vía deuda interna y 4,9% de la producción vía externa, con la emisión de más eurobonos para el periodo 2022-2026, por lo que es de prever que esto pase factura sobre los bolsillos de la clase trabajadora a través de nuevos ataques que amenacen los salarios y las condiciones laborales.

Las principales amenazas siguen estando concentradas en el ataque a los salarios, donde el gobierno ha venido implementando planes para ataques directos (como la aprobación del proyecto de empleo público) o de manera más solapada, a través del estancamiento. Así, mientras la inflación cerró el 2021 con un 3,30%, según datos del INEC, el reajuste del salario mínimo para el sector privado fue del 0.30%, mientras que el incremento definido para todas las categorías salariales durante el 2022 es de un 2.09%, inferior inclusive a la inflación, generando una pérdida importante del poder adquisitivo.

Esta situación es especialmente preocupante en un país marcado por las grandes desigualdades, donde de acuerdo con datos de la Organización Internacional de la Alimentación (FAO), en Costa Rica una de cada 6 personas no recibe al menos una de sus 3 comidas diarias, lo cual es una tendencia que ha venido en aumento. Los mismos datos son también reiterados por el Informe del Estado de la Nación, que señalan que entre julio de 2019 y junio de 2020, el 47,6% de los hogares (unos 763 mil hogares), experimentaron algún grado de inseguridad alimentaria. Y esta situación es mas frecuente en hogares con jefatura femenina (aun más si es migrante) y en las periferias del país.

El modelo capitalista expone un sistema cada vez más violento

En un modelo marcado por el interés de lucro e individual, se profundiza cada vez más la opresión, la desigualdad y la violencia. La decadencia del capitalismo nos está llevando a condiciones de barbarie que se expresan en el menosprecio por la vida de las personas, ensañándose especialmente contra los sectores oprimidos.

La dictadura empresarial que se vive en el sector privado y la falta de sindicatos, deja a los trabajadores indefensos ante la precarización, los abusos y la violación de los derechos laborales más básicos, donde los trabajadores denuncian la falta de aseguramiento, amenazas y hasta la obligación a utilizar químico y herramientas de trabajo que los exponen, como denunciaron hace unas semanas un grupo de empleados y extrabajadores de la Standard Fruit Company por el uso de un químicos que generaron la aparición de náuseas, fiebre y complicaciones respiratorias.

Junto a ello, el año ha iniciado con nuevos y gravísimos ataques contra indígenas que luchan por preservar su tierra, como es el caso del indígena cabécar Leonel García, quien sufrió heridas de machetazos en todo el cuerpo, con lesiones profundas que lo mantuvieron hospitalizado durante varias semanas.

Y por su parte la situación de las mujeres sigue generando terror, cuando el mes de enero inicia con nuevos casos de femicidios y la denuncia de violaciones colectivas en la zona de Puerto Viejo y ante la desidia de las instituciones las mujeres han vuelto a retomar las calles exigiendo justicia y protección.

Construir una alternativa de lucha y organización

El cambio del año y de gobierno no va traer consigo ni el cambio ni la mejora de nuestras condiciones de manera automática. Es necesario organizarse para luchar contra la arremetida de ataques que se avecinan.

En el Partido de los Trabajadores nos hemos presentado a estas elecciones como una alternativa para el pueblo trabajador y queremos que nos apoyen con su voto para visibilizar una alternativa socialista y revolucionaria, pero somos claros en decir que no será desde la Asamblea Legislativa donde se resolverán nuestros problemas.

Necesitamos seguir organizándonos desde los barrios, los sindicatos, las organizaciones de mujeres y de jóvenes, buscando la más amplia unidad para enfrentar los nuevos ataques, pero especialmente necesitamos construir una alternativa política para la clase trabajadora que apueste por una salida revolucionaria para enfrentar la crisis capitalista. Por eso les hacemos el llamado a votar por el PT este 6 de febrero y a seguir organizándose junto a nuestra organización.

Mujer

Las mujeres llevan la peor parte en el desempleo



Foto de elmundo.cr

Desde el Partido de los Trabajadores hemos defendido la necesidad de luchar contra todo tipo de opresiones, y en este marco la opresión hacia las mujeres tiene un papel fundamental, entre otras razones porque constituimos la mitad de la población.

Sin embargo, también creemos que no todas las mujeres sufrimos la opresión de la misma manera. Para quienes formamos parte de la clase trabajadora, el machismo y la discriminación hacia la mujer tienen consecuencias muy diferentes de las que tiene sobre las mujeres de la burguesía, las mujeres grandes empresarias.

Esto ocurre porque esa discriminación es utilizada por el sistema para explotarnos aún más a las mujeres trabajadoras. El desempleo y la pandemia han sido una evidencia fundamental de esto. Durante la pandemia las mujeres fuimos las primeras en ser despedidas durante el 2020, y luego cuando los empleos empezaron a recuperarse estamos siendo las últimas en ser contratadas. Por ejemplo, de acuerdo a la encuesta continua de empleo del tercer trimestre del 2021, la tasa de desempleo masculina era de 12.2% mientras que para las mujeres era de 17.8%.

Pero incluso dentro de la clase trabajadora no todas las mujeres sufren el desempleo de la misma manera, la discriminación hacia la juventud lleva a que la tasa de desempleo entre las mujeres jóvenes sea la mayor de todas. Actualmente la tasa de desempleo para las mujeres entre 15 y 24 años es del 41%.

Al mismo tiempo, las mujeres nicaragüenses que sufren de la discriminación por su nacionalidad, también se ven aún más afectadas que el resto de las mujeres. En primer lugar, son forzadas a asumir los trabajos peor pagados, como lo es el trabajo doméstico, donde el salario mínimo para este trabajo es 34% menos que para el salario mínimo general del país. Justamente este sector concentra una gran cantidad de mujeres nicaragüenses, que representaban para el 2019 alrededor del 28% de quienes trabajan en el servicio doméstico según los datos formales del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos.

Este sector de las trabajadoras domésticas es de los que más se ha visto afectado en la pandemia. Según un informe de la Organización Internacional del Trabajo, más de la mitad (53%) de las trabajadoras domésticas perdieron su empleo en la pandemia, y otro 17% sufrió deterioros en sus condiciones de trabajo. Probablemente no hubo ningún sector donde la clase trabajadora se viera tan fuertemente afectada. Nuevamente vemos como somos las mujeres las que ante las crisis llevamos la peor parte.

Es por eso que, desde el Partido de los Trabajadores en estas elecciones, entre otras cosas hemos planteado la necesidad de:

-Definir una política de empleo específica para las mujeres.

-Por el fin de la desigualdad salarial.

-Equiparación del salario de las trabajadoras domésticas al salario de un obrero no calificado.

Estas reivindicaciones solo serán posibles si son tomadas por el conjunto de la clase trabajadora. Con nosotras, las mujeres trabajadoras al frente, es necesario que el conjunto de la clase hombres y mujeres, abracen las reivindicaciones de los sectores más explotados y oprimidos. Solo mediante la unidad y la lucha vamos a poder conseguir estas reivindicaciones. Es por esto que hacemos un llamado a todas las mujeres trabajadoras, a votar en estas elecciones por el Partido de los Trabajadores, y a organizarse junto a nosotras para luchar más allá de las elecciones.

i Encuesta Continua de Empleo Trimestre 3 2021 Instituto Nacional de Estadística y Censos

ii Encuesta Continua de Empleo Trimestre 3 2021 Instituto Nacional de Estadística y Censos

iii Lista de Salarios Mínimos Sector Privado Año 2022 Ministerio de Trabajo y Seguridad Social

iv <https://www.confidencial.com.ni/nacion/no-reclamo-por-miedo-a-perder-el-trabajo-domesticas-nicas-y-su-seguridad-social-en-costa-rica/>

Juventud

Un mayor presupuesto es fundamental para el regreso a las aulas



El regreso a la presencialidad en las universidades públicas es una posibilidad cada vez más latente. Desde la Juventud del Partido de los Trabajadores queremos dialogar con la comunidad estudiantil sobre una serie de exigencias que consideramos necesarias para que ese retorno sea seguro para la población estudiantil y universitaria en general, en términos tanto sanitarios como académicos y socioeconómicos.

A dos años de la pandemia, las condiciones se mantienen

Durante la pandemia, la política del gobierno ha venido oscilando al vaivén de los intereses empresariales. Aun por encima de la salud y la vida de las personas, el gobierno del PAC ha priorizado el asegurar las condiciones para que las grandes ganancias sigan creciendo, y por eso, aun ante una cuarta ola de la pandemia y con cifras récord en el número de casos de Covid-19, la situación del país se mantiene igual, sin tomar medidas para evitar el contagio o el colapso del sistema hospitalario.

Y estas condiciones se reflejan también en la Universidad. En dos años de pandemia no se ha tomado ninguna medida especial para prepararse para un regreso seguro. Aunque la universidad necesita de grandes cambios en infraestructura para garantizar condiciones como el distanciamiento, la circulación del aire o la conectividad, esto no es posible lograrlo debido a la aplicación de la regla fiscal. Tan solo por la aplicación de esta medida, la Universidad de Costa Rica no podrá ejecutar $\$27,952$ millones de su presupuesto en el 2022, debido a que para este año se permite un crecimiento máximo de 1,96% en el presupuesto y en la ejecución anual, respecto del 2021.

Un eventual regreso a la presencialidad en las clases se dará, con la pandemia aún activa y en momentos en que estamos ingresando a una nueva ola, poniendo en riesgo la salud de las personas, sin poder conocer tan siquiera el grado de vacunación de la población estudiantil.

Disminución de riesgo en contagios: más cupos y profes

No se puede garantizar un regreso seguro sin una mayor apertura de clases por curso en cada una de las unidades académicas, de tal manera

que por cada clase el número de estudiantes disminuya y se genere así un ambiente físico menos aglomerado y más ventilado. Para esto, es necesario también plantear la contratación de nuevas personas docentes (para no sobrecargar el trabajo en los hombros del personal docente actual) y exigir las mejores condiciones laborales para esas nuevas contrataciones, así como para las actuales.

Para las sedes y recintos regionales debe tomando en cuenta sus particularidades en las condiciones de infraestructura y de docentes disponibles para el aumento en apertura de cursos, y para ello es fundamental la construcción de nueva infraestructura para tener más aulas debe exigirse, así como con los tiempos docentes disponibles.

Encarecimiento de vida: dos años después de virtualidad

Otra realidad que debemos enfrentar el encarecimiento de la vida que ha en Costa Rica). Si bien ha habido un aumento relativo en los promedios de ingresos de los hogares del 2020 al 2021 (después de la reducción de 2019 a 2020), hay regiones socioeconómicas del país (como la región Brunca y la Huetar Norte) que siguen presentaron nuevas reducciones (ENAH0, 2021).

Esto significa que viajar de las viviendas a los centros universitarios o mudarse cerca de estos (con todos los gastos implicados) será más caro que lo que era en 2019 (el último año de presencialidad antes de la pandemia).

Pero las autoridades universitarias en vez de compensar la subida de precios y la disminución de ingresos familiares con las becas, optaron por recortarlas, asfixiando aún más a la población estudiantil becada, sobre todo a quienes dependen únicamente de las becas. Por ello, debemos exigir también un aumento en los montos de las becas que le hagan frente a la nueva situación socioeconómica del país.

Revertir las medidas que ponen trabas a la educación

Desde varios años atrás, el presupuesto universitario (FEES) se viene recortando sistemáticamente por el Gobierno de la República y la Asamblea Legislativa. Ante esto, las rectorías y los partidos estudiantiles dominantes (del PAC, FA y PLN) han sido cómplices al no denunciar con vehemencia y presión en las calles esos recortes, e incluso afirmando que no afectarán el financiamiento de las actividades universitarias y las becas (lo cual ya se ha demostrado falso con los recortes de los años anteriores).

Por eso, para revertir la situación de contracción financiera que han vividos las U públicas en los últimos años, y lograr una inversión inmediata en infraestructura y en las condiciones que faciliten el regreso a las aulas, es necesario enfrentar las limitaciones que impone la regla fiscal y luchar por un aumento del 10% del PIB para la educación. Y solo será posible lograr alcanzar estas demandas si las acompañamos de la movilización, la organización y la lucha del estudiantado en unidad con otros sectores.

Sindical

Improvisación, desorden y cansancio: las constantes del cierre del curso lectivo



Como ha sido muy evidente, el gobierno de Carlos Alvarado se ha caracterizado por ataques sin precedentes a las condiciones de vida de la mayoría de la población. Y en medio de la emergencia provocada por la pandemia, ha dejado aún más claro su papel pro empresarial y de protección a toda costa de las ganancias de los ricos del país, expresando un total desprecio por la vida de los trabajadores, donde en vez de fortalecer aquellos sectores que han estado en primera línea sosteniendo y atendiendo la crisis, ha recortado presupuestos y arremetido de diferentes formas contra estos. Este es el caso del sector educación.

Desde que inició la crisis del COVID-19 las autoridades ministeriales han venido tomando una serie de medidas que carecen de cualquier tipo de planificación y en detrimento de los funcionarios, estudiantes y sus familias, cosa que hasta el momento se mantiene, siendo la constante en este cierre del curso lectivo la improvisación, el desorden y el cansancio extremo del personal docente y administrativo.

Cierre del curso lectivo 2021

Una de las cosas que ha agravado significativamente las labores y el volumen de trabajo del personal magisterial es el uso de plataformas virtuales engorrosas y totalmente inestables, como es SIRIMEP, la cual genera múltiples problemas, en la cual por ejemplo, aunque se incorporen los datos de cada estudiante los resultados finales arrojados por la misma son incorrectos, nulos o simplemente desaparecen, haciendo que se tengan que incorporar varias veces los mismos datos. Y aunque se supone que esta debería generar automáticamente las actas, desgloses y demás documentos requeridos, no siempre sucede

así, poniendo en aprietos a los funcionarios, pues también hay que cumplir con la calendarización oficial dada por el MEP junto con la aplicación de diversos instrumentos de evaluación y entrega de documentos administrativos.

A esto se le suma que estamos en un período atípico, producto de la modificación impuesta por el gobierno a mediados de año con la suspensión del curso lectivo por un período de casi dos meses, como parte de las medidas tomadas para reducir la tasa de contagios por el COVID-19, que ha provocado que se esté apenas terminando de evaluar el II Semestre y finalizando el curso lectivo 2021 en enero del 2022.

Además de todo esto, el 3 de enero, luego de semana y media de las breves vacaciones de fin de año, el Ministerio de Educación comunicó al personal docente la obligatoriedad de impartir lecciones de forma regular, forzando la reanudación del curso lectivo y evidenciando que las directrices son tomadas por personas totalmente ajenas al contexto de aula, pues precisamente con base en las mismas directrices emitidas por el MEP se tuvo que haber cerrado el proceso evaluativo en diciembre, de manera que en enero los estudiantes únicamente recibieran los resultados finales del curso lectivo, el personal docente aplicara las estrategias de evaluación, se hiciera la ratificación de matrícula y se puedan resolver tantas variables que se presentan en este proceso, las cuales se incrementaron desde la implementación del Sirimep.

Luchemos por una educación de calidad

Todo indicara que el inicio del curso lectivo del 2022 estará marcado por las mismas variables. Y peor aún, pese a que el aumento de casos por COVID-19 en su variante ómicron, la orden dada por el ministro Steven González es el regreso a las aulas a partir del 17 de febrero en modalidad completamente presencial y sin ningún protocolo de distanciamiento.

Por eso es más urgente que nunca la organización y la lucha que caracteriza al sector del magisterio, el cual ha está frenado por leyes regresivas como la Ley antihuelgas que atan de pies y manos la protesta y para el cual las dirigencias sindicales no han presentado ningún plan para revertirlo. La historia respalda el hecho que cuando los trabajadores se unen y se organizan pueden conquistar todo lo que se proponen. Por eso debemos retomar las calles y utilizar nuestros propios métodos y no los impuestos por el gobierno y así poner un freno a todos estos ataques y atropellos e imponer un modelo educativo acorde a nuestras necesidades reales y no con las que dicta el gran empresariado.

Elecciones 2022

Elección presidencial se encamina a segunda ronda



Las principales encuestas pronostican segunda ronda electoral, lo que está por verse es entre cuáles candidatos. De estas podemos concluir datos interesantes para el análisis sobre cuál es la apuesta de los diferentes sectores de la burguesía para un gobierno que sea el continuador de su agenda y de los ataques contra los sectores populares

La última encuesta realizada por el Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) de la Universidad de Costa Rica reveló un empate técnico entre el candidato presidencial del Partido Liberación Nacional, José María Figueres Olsen, y la candidata presidencial del Partido Unidad Social Cristiana, Lineth Saborío Chaverri, con 17,2% y 15,1% respectivamente.

En la misma pesquisa, con menos de la mitad de esos porcentajes aparece Fabricio Alvarado (Nueva República, 6,9%) en tercer lugar, seguido por José María Villalta (Frente Amplio 6,8%) y Rodrigo Chaves (Progreso Social Democrático 6,2%).

Otro dato importante es el peso de las personas indecisas, que alcanza un 40,5% en una campaña donde el desencanto de la población trabajadora con los partidos de la burguesía marca la pauta.

Los motivos detrás de una segunda ronda

¿Qué relación tiene esto con la posibilidad de una segunda ronda? Pues que estamos ante un sistema profundamente antidemocrático en donde el gobierno que resulte electo será el gobierno de los grandes bancos, de los terratenientes, de los grandes capitalistas nacionales y extranjeros.

En la actualidad, la poca diferencia entre el primer y segundo partido ubicado en las encuestas, tiene que ver no solo con el descrédito por parte de la población trabajadora con los partidos burgueses; esto,

entonces, nos conduce al tema de la crisis misma de los partidos a los cuales la burguesía le ha apostado para estar al frente de las instituciones del Estado capitalista.

Estos datos pueden decir que existe una recomposición del bipartidismo, con el PLN y el PUSC a la cabeza, pero esto se pone en entredicho debido a que ninguno de los dos alcanza siquiera el 20%.

Está instalado el hecho de que, para un sector importante de la población trabajadora, tanto el PUSC como el PLN representa la corrupción y la entrega de los recursos del país a manos de las grandes transnacionales. Además, estos partidos se identifican como parte de los culpables de la aprobación de proyectos como el plan fiscal. ¿Por qué están arriba en las encuestas? En parte se debe a que existe otro partido cuyo desgaste es significativo: el PAC.

El Partido Acción Ciudadana, despertó ciertas expectativas de ser gobierno distinto al bipartidismo, pero desde el comienzo incluso fue más agresivo en los ataques que ya venían llevando a cabo el PLN/PUSC, con proyectos como el mismo combo fiscal, el sometimiento al capital extranjero mediante el acuerdo con el FMI o todos los ataques a la clase trabajadora durante la pandemia. Casos como el Cementazo, UPAD o los escándalos del financiamiento de sus campañas demuestran el descontento con este partido no es infundado, y tal parece no logrará un tercer mandato consecutivo.

¿Cuál sería la postura del PT en una eventual segunda ronda?

En 2018 cuando llamamos a votar nulo entre Fabricio y Carlos Alvarado, fuimos víctimas de diferentes ataques incluso desde sectores de la izquierda. Pero en ese momento alertamos que cualquiera de los dos candidatos que resultaran electos iban a ser agentes de los ataques contra el pueblo trabajador, que ninguno representaba los intereses de los sectores oprimidos y explotados y que la tarea principal era preparar la lucha contra los ataques venideros.

El tiempo nos dio la razón unos meses después, cuando el gobierno PAC, junto con los demás partidos de la burguesía, impulsaron el combo fiscal que desencadenó en la huelga histórica de noventa días. Ese solo sería el comienzo de una historia de permanentes proyectos contra las condiciones de vida de la clase trabajadora que se agudizarían durante la pandemia.

Por eso, tal y como sucedió hace 4 años, en una eventual segunda ronda nuestro partido se colocaría en la trinchera de denuncia de la institucionalidad capitalista, donde las elecciones solo sirven para decidir quiénes van a seguir atacando al pueblo pobre. Nos posicionaríamos claramente como voz de denuncia y pondremos nuestra organización al servicio de preparar las peleas venideras, sea cual sea el partido que gobierne.

Internacional

¡Derrotamos a Kast en las urnas! ¿Qué podemos esperar del gobierno de Boric?



Reproducimos un extracto de la posición del Movimiento Internacional de los Trabajadores (MIT) de Chile ante las elecciones. Puede leer el artículo completo en: www.vozdelostrabajadores.cl

Muchos trabajadores y trabajadoras, jóvenes y luchadores/as sociales respiraron aliviados con el resultado de la segunda vuelta. La derrota de Kast (44,13%) significa un aliento para los millones que hemos salido a las calles. Por otro lado, la contundente victoria de Gabriel Boric, con más de 4,6 millón de votos (55,87%), es una consecuencia de más de 10 años de luchas de los movimientos sociales y de la revolución que se inició el 18 de octubre de 2019.

La trayectoria de Boric, de líder estudiantil en las protestas de 2011 a presidente de la República, demuestra el tortuoso camino de luchas sociales que estallaron con los pingüinos (2006) y siguieron con los jóvenes universitarios (2011), las luchas de las mujeres (2018), de la clase trabajadora por sus pensiones, derechos laborales y las revueltas de Punta Arenas, Aysén, Freirina y Chiloé.

El “estallido social” de 2019 significó un salto en esas luchas y amenazó a todo el régimen político. Los partidos que gobernaron los últimos 30 años fueron duramente castigados y agonizan, aunque todavía tienen un peso importante, principalmente en el reducto más reaccionario del poder, el Congreso Nacional. El Frente Amplio y el PC sobrevivieron al estallido y han sido fundamentales, hasta ahora, para canalizar la enorme crisis social hacia una salida “pacífica” e “institucional”. Ahora el pueblo los llevó al poder y esperará importantes cambios sociales.

¿Podrá Boric y su coalición responder a las demandas sociales y cambiar la realidad del país?

La estrategia principal del Frente Amplio/Apruebo Dignidad es buscar realizar algunas reformas de forma pacífica y gradual, sin “asustar” a los inversionistas. Quieren convencer a los dueños del país a dar “los anillos” para no perder “los dedos”. Saben que para cerrar el proceso que se inició el 18 de octubre deben buscar realizar algunas reformas para que el país no vuelva a estallar.

Las reformas que propone el Frente Amplio son bastante limitadas, aunque haya grandes expectativas en ellas, debido a las precarias condiciones de vida de la mayoría de las familias trabajadoras. Su propuesta de aumentar las pensiones a un mínimo de 250 mil pesos es una muestra de ello. Nadie puede vivir con 250 mil pesos, pero seguramente 250 mil es mejor de lo que existe hoy. La misma lógica se aplicará en todo.

El único factor que puede ser decisivo para que esa ecuación no termine mal es el movimiento de masas. Si las masas trabajadoras y la juventud vuelven a salir a las calles y presionar, el gobierno y el gran empresariado serán obligados a ir más allá de sus planes.

El problema de fondo: el capitalismo imperialista

Boric promete mejorar la vida del pueblo haciendo reformas que repartan mejor la riqueza acumulada por el gran empresariado. Sin embargo, sus propuestas no tocan la raíz de los problemas. La raíz de los problemas es la gran propiedad privada y la subordinación de nuestro país a las relaciones capitalistas internacionales. Chile es un gran productor y exportador de cobre, frutas, celulosas y pescados. Ese modelo, llamado por muchos de “extractivista”, tiene enormes consecuencias sociales (bajos sueldos, empleos precarios, falta de desarrollo tecnológico y científico) y medioambientales (destrucción de ecosistemas, sequía generada por el monocultivo y la gran minería, etc.). El modelo capitalista chileno beneficia a los dueños de las grandes empresas mineras, salmoneras, forestales, importadoras y exportadoras, Bancos y AFPs. Sin tocar la gran propiedad privada y ponerla al servicio de la población es imposible solucionar los problemas que tenemos. Podemos poner parches, pero esos parches no sanarán las heridas, que son mucho más profundas.

Por eso, no tenemos dudas que los problemas estructurales del país no serán solucionados por el gobierno de Boric.

¡Es hora de acabar con el saqueo!

La derrota de Kast y consecuente victoria de Boric es una victoria distorsionada del movimiento de masas. Si el gobierno de Boric/PC quiere llevar adelante un gran cambio social, debe cuestionar las bases del capitalismo chileno e impulsar la organización y movilización permanente de la clase trabajadora y el pueblo.

Para ir en ese sentido, el gobierno debe:

- 1) Desmilitarizar inmediatamente el Wallmapu e iniciar un proceso de devolución de las tierras ancestrales al pueblo mapuche
- 2) Garantizar el juicio y castigo a Piñera y a los responsables políticos y militares de la represión al pueblo. Iniciar una reparación a todos los afectados por la represión estatal.
- 3) Amnistiar a todos los presos políticos chilenos y mapuche, demostrando que está al lado del pueblo y no de los que han saqueado el país en los últimos 50 años
- 4) Iniciar la revisión de todos los Tratados de Libre Comercio que atentan contra la soberanía de los pueblos de Chile
- 5) Acabar con las amarras de la Convención Constitucional para que la Convención pueda tomar las medidas que el pueblo necesita de forma inmediata
- 6) Implementar de inmediato el fin de las AFPs y un aumento general de sueldos y pensiones
- 7) Recuperar las empresas privatizadas durante la dictadura y democracia, empezando por la Gran Minería del Cobre y Litio

Si el gobierno toma esas medidas, no tenemos dudas que el pueblo lo defenderá de todos los ataques del gran empresariado. Si Boric no avanza rápidamente en ese sentido, empezará a ser cuestionado por el movimiento de masas y podrá generar grandes desilusiones, que podrán abrir el camino a la extrema derecha.

Nicaragua

Nicaragua: Ante la farsa electoral solo queda organizar la rebelión contra la dictadura



Reproducimos un extracto de la declaración de los Partidos Centroamericanos de la LIT ante las elecciones en Nicaragua. Lea el texto completo en: www.litci.org

El pasado 7 de noviembre el pueblo nicaragüense vio cómo se desarrolló una gran farsa electoral, nuevamente la dictadura en manos del FSLN,, sin independencia del poder electoral, sin observadores internacionales ni prensa independiente, y sobre todo sin oposición, ya que en esta ocasión la dictadura se dio a la tarea de encarcelar a todos los principales políticos de oposición que quedaban en el país.

Con el resultado de estas elecciones, la dictadura de Daniel Ortega buscó legitimarse en el poder, después del terremoto popular que enfrentó en el año 2018, cuando la juventud y el pueblo se levantaron contra el régimen, proceso que reprimió de manera sanguinaria, dejando más de 350 muertos en las primeras semanas de movilizaciones, y posteriormente provocando cientos de miles de exiliados y presos políticos.

El Consejo Supremo Electoral anunció la victoria de Ortega con el apoyo del 75,92% de los votos, y con una participación electoral por arriba del 65% del padrón electoral. Pero esos datos fueron contestados por organizaciones independientes, que realizaron monitoreos en todo el país y reportaron un abstencionismo de hasta el 80% del electorado.

Los estalinistas y Castro-Chavistas defienden el falso antiimperialismo del FSLN

En los últimos meses, salieron los grupos de “intelectuales” Estalinistas y defensores del Castro-Chavismo, en resguardo de la “Revolución Sandinista” y de la soberanía de Nicaragua, afirmando que el proceso electoral fue limpio y puro, y que los cuestionamientos se deben a una campaña del imperialismo.

Lo único que tiene Daniel Ortega de “antiimperialista” es que de vez en cuando en sus discursos habla de que “El Yanqui” le quiere sacar del poder, y acusa a los presos políticos como “hijos de perra del imperio yanqui”. En Nicaragua lo que existe es una dictadura capitalista al servicio de los intereses del imperialismo norteamericano y los hechos lo demuestran.

Durante el gobierno del Frente Sandinista se ha incrementado el saqueo del país por medio de la implementación de los beneficios fiscales del Régimen de Zonas Francas, que hoy alcanzan a unas 212 empresas que representan un 60% de las exportaciones del TLC con los Estados Unidos.

Por otro lado, Nicaragua ha estado al servicio de la política migratoria de Estados Unidos para la región centroamericana, por lo que representantes de ese gobierno participaron en las reuniones con Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, tras su visita a Costa Rica en mayo de 2021 con el objetivo de abordar los temas migratorio, donde coloca a los gobiernos centroamericanos al servicio de perseguir la ola de pobres que migran desde el Cono Sur, Centroamérica, Haití y África.

En virtud de ese mandato norteamericano, la frontera sur de Nicaragua se convierte en una pesadilla para las olas migratorias, con una especial represión a migrantes Cubanos y Venezolanos.

Además la dictadura sandinista es su estrecha relación militar con el Comando Sur del Departamento de Defensa de los Estados Unidos. Esa relación se buscó profundizar desde el inicio de la dictadura Orteguista, por ejemplo, en el año 2008 en medio del conflicto en la Haya entre Nicaragua y Colombia, el mismo Daniel Ortega promovió un acuerdo de patrullaje en los nuevos territorios reconocidos por esa Corte Internacional.

Y finalmente la dictadura mantiene una enorme dependencia con la deuda de los organismos financieros internacionales, y realiza un esfuerzo permanente en pagar esa deuda a costa de las condiciones de vida de las grandes mayorías empobrecidas en Nicaragua. Para agosto de 2021, la deuda pública en Nicaragua alcanzó un monto de \$7,142.9 millones lo que equivale a un 56.6 % del PIB.

Insurrección y autodefensa: la salida de la clase trabajadora contra la dictadura

La región centroamericana está siendo duramente afectada por el autoritarismo en gobiernos de países como Honduras y El Salvador, pero con una dinámica de aumento de la represión y persecución de luchadores en Guatemala, Costa Rica y Panamá.

En ese sentido, tal y como los hicieron nuestros pueblos en los años 80s, debe ser una tarea del conjunto de los trabajadores, campesinos y estudiantes, quitarle el poder a esos gobiernos dictatoriales que ponen nuestros países al servicio del imperialismo norteamericano.

Desde la LIT nos podemos al servicio de construir una organización socialista y revolucionaria, que unifique los esfuerzos tanto dentro como fuera de Nicaragua en función de organizar una nueva rebelión, que enfrente a la dictadura con los métodos de tranques y movilización popular del 2018, pero que prepare los métodos de autodefensa adecuados para resistir y enfrentar la represión de la dictadura.

Partidos de los Trabajadores - Costa Rica.

Partido Socialista de los Trabajadores - Honduras

Plataforma de la Clase Trabajadora - El Salvador

11 de enero

40 años

de la fundación de la **LITCI**

